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挺着个大肚子满城找医院，无人接收

女人生娃难□ 记者 祝亮 俞宝强 黄洋洋 文/图

8月3日，合肥市民汤女士急坏了，已
经怀孕足月的她，却遭遇到没有大医院愿
意接收的尴尬。第二天，太阳毒辣，汤女士
挺着大肚子跟家人又跑了3家公立医院，
都没能“谋”得一张床位，眼看羊水不多了，
当晚只得住进一家民营医院，5日上午匆忙
之下进行了剖宫产……生个孩子为什么这
么难？连日来，市场星报、安徽财经网记者
走访了多家医院进行调查。

大热天
挺着大肚子满城找医院

日前，汤女士致电市场星报新闻热线
0551-62620110，“抱怨”自己的遭遇。

据汤女士介绍，当日她在安医大二附
院孕检后，医生开了单子，说需要住院待产
了，但是当她到了产科时，却被告知没有床
位了，住不了院。眼看这两天就要生了，不
能不住院啊，万一在家遇到什么突发情况，
也来不及赶往医院啊。

“能不能在走廊加个床位？”
“加床？连推车都没有！”
得到这种回答后，汤女士犹如当头一

棒，愁坏了。
8 月 4 日上午，合肥气温很高，一家人

又在朋友亲戚的“指引”下，找到了安医一
附院，可情况如出一辙，没有多余的床位。
听到这一消息，本来就发愁的一家人，差点
晕过去。

时间不等人啊，8月4日下午，又跑了几
家大医院，但都是以“没有床位了”被拒绝。
眼看羊水不多了，孩子大人都不安全，最后不
得已，在傍晚时分住进了一家民营医院，观察
了一个晚上，第二天上午孩子就生下来了。

一提到这一经历，汤女士就忍不住哭
泣：“那么热的天，挺着大肚子，却没有医院
愿意接收，生个孩子那么难吗？”

怀孕3个月起订床位
快生了也没订上

预产期为本月下旬的合肥市民洪女士
近期也在为产科床位的事发愁。

“我家住在合肥市红星路上，离我家
最近两家医院就是妇幼保健院和省立医
院。早就听说现在大医院产科病床一直
很紧张，所以第一次去妇幼保健院进行产
检的时候（怀孕 12 周，也就是 3 个月左

右），我就提出希望能预订产科病房，避免
临时抓瞎的情况发生。但医生当时建议
我过几个月再说，医生给出的理由是虽然
预产期是 8 月底，但无法精确到哪几天，分
娩具体时间要根据胎儿发育情况等多种
因素来确定。我觉得医生说的也有道理，
所以就搁置了下来。”

洪女士说：“眼看月底就要生了，再和
医生提预订产科床位时，却被告知已无空
床，让我临产时再来碰运气。生孩子这样
的大事咋能碰运气，我又找到了省立医
院。省立医院产科医生明确告知不接受预
订，也是到时候去碰运气，但让我放心，肯
定会接生，但生下来还是没有床的话，可能
只能提供椅子让产妇坐着休息。”

洪女士表示自己原本就是个缺乏安全
感的人，可能最终还是选择花高价去民营
医院。

“今年生孩子的明显比去年多，
在这其中，二孩所占的比例增幅更
为明显。可想而知，医疗机构一定
压力很大。”刘女士是合肥市瑶海
区嘉山路街道负责计生的工作人
员，她告诉记者，从去年 9 月 30 日
到今年 8 月 12 日的统计数据显示，
该街道辖区内总共发证 301 本，其
中一孩 178 本，二孩 118 本，政策内

多孩 5 本。
专家分析认为，猴年传统上被视

为生孩子的好年份，在多数人眼里
“猴宝宝”象征着聪明。另外一个原
因便是二孩政策的放开。根据新政
策，约 9000 万中国女性有资格生二
胎。而且根据政策的延时效应，到今
年下半年，分娩人数将会更“扎堆”，
医疗机构将面临更大压力。

【诉苦】

【分析】

产科医生
缺口越来越大

如今在合肥生个孩子真的这么
难吗？这几天，记者探访了几家大型
公立医院。

在安医二附院的产科内，人头攒
动，不时有产妇的家人在办入院手
续，“我们都是一个月前孕检时，提前
订的床位，要不然哪有啊。”8月13日
上午，记者看到，一位产妇刚刚起身
准备收拾东西回家，便有护士领着一
位待产孕妇的老公过来说：“一会等
她走，你们就睡在这张床位上。”

对于床位为何这么吃紧，当日该
院一位值班医生给出了自己的看法：

“床位少是一方面，产科医生与护士
少，才是最主要的原因。”据介绍，产
科“医生荒”一直没有得到有效解决，
随着二孩政策的放开，产科医生的缺
口是越来越大，几乎每家综合性医院
都缺人。而像 B 超室、助产护士等医
务人员都比较紧张。

“没有人手，接纳那么多孕妇，也
没办法保证服务啊。”而这一观点，在
合肥市第一人民医院产科中，也得到
了一定的体现。在采访中，记者了解
到，该院最近几天还在进行母婴保健
中心、产前诊断中心等科室的招聘工
作，对于助产护理医务专业的工作者
需求量很大。

为什么会出现这样的情况？采
访中，不少医生都认为，产科医生
可以说是目前最缺乏的。其原因
就是责任大、风险高、医患关系紧
张，尤其是产科、儿科等医疗纠纷
事 件 有 时 会 让 一 家 医 院“ 伤 筋 动
骨”，甚至会断送一个医生的前途，
一辈子都有阴影，很多大学生不愿
意选择该科。

床位等硬件资源均无法满足需求

合肥市滨湖医院产科医生告诉
记者，今年以来，产科门诊和住院人
数增加就比较明显，100多张床位住
得满满的。

省妇幼保健院更是如此，上千张
床位，几乎没有空过，每天几个产区
的手术室都排满。

“就这么大的面积、就这么大的
楼，能摆多少张床？”采访中，各大医
院的医生都如此反问记者。

事实上，除了床位，其他相关医
疗资源也是纷纷告急。“去大医院做
产检，哪一次不像打仗似的？”一位
准妈妈告诉记者，尤其是四维彩超，
甚至要提前一个月预约，能预约上
还算是幸运的；普通 B 超也经常需
要等上一整天时间；随着高龄产妇
的增多，胎心监护这样的小检查也
是人满为患，如果哪天去迟了，很可
能这一天就做不上，要等第二天了。

放开二孩、迷信猴宝宝导致小高峰

刚生产的产妇和新生儿睡在医院走道的一头

妇幼保健院病房外走道上，已经排好的临时床位


